
J’ai	soigné	Anthony	au	moment	de	sa	rechute.	Je	garde	un	souvenir	très	présent	de	son	
visage,	de	son	immense	regard,	de	sa	gen:llesse	et	de	la	tendresse	que	nous	avions	tous	
envie	de	lui	apporter.	Nous	avions	tous	les	deux	une	grande	confiance	réciproque	et	jamais	
Anthony	n’a	abandonné,	jamais	il	a	montré	la	moindre	agressivité,	il	a	toujours	tout	accepté	
alors	que	sa	maladie	et	les	complica:ons	auxquelles	nous	avons	fait	face	étaient	d’une	rare	
violence	et	ne	lui	ont	pas	permis	de	poursuivre	le	chemin	de	la	vie.	Il	nous	a	donné	à	tous	le	
courage	et	l’envie	de	poursuivre	et	de	trouver	absolument	des	solu:ons	par:culièrement	
pour	les	maladies	leucémiques	qui	résistent	au	traitement	ou	qui	rechutent.	La	recherche	est	
indispensable	pour	progresser	et	ne	plus	accepter	ces	situa:ons	insoutenables.		
Le	défi	d’Anthony	a	toujours	été	là	pour	nous	aider,	pour	soutenir	la	recherche	fondamentale,	
transla:onnelle	 et	 clinique.	 Depuis	 24	 ans,	 chaque	 année,	 nous	 par:cipons	 à	 l’assemblée	
générale	de	ceIe	merveilleuse	associa:on	qui	nous	remet	un	chèque	chaque	année	pour	la	
recherche.	Ils	récompensent	les	services	d’Hématologie	adulte	et	pédiatrique	car	Anthony	a	
été	malade	enfant	puis	après	une	longue	période	d’accalmie	il	a	rechuté	et	nous	a	été	confié.	
CeIe	 complémentarité	des	2	 services	est	une	 image	aussi	 tellement	 importante	pour	unir	
nos	forces	dans	la	luIe	contre	ces	maladies.		
Un	vrai	partenariat	s’est	 installé	entre	nous,	avec	un	respect	profond	mutuel	et	une	ami:é	
sincère.	Qu’il	est	réconfortant	d’aller	chaque	année	à	St	Symphorien	des	bois	pour	assister	à	
l’assemblée	 générale	 de	 l’associa:on	 après	 avoir	 traversé	 les	 noires	 forêts	 dont	 je	 parle	
souvent	 !	 Il	 est	 si	 réconfortant	 de	 voir	 tous	 ces	 visages	 tournés	 vers	 nous,	 de	 sen:r	 ceIe	
chaleur	humaine	et	ceIe	immense	solidarité.	Des	progrès	ont	été	faits	grâce	à	l’avancée	de	la	
recherche	 dans	 les	 leucémies	 aigues	 avec	 le	 développement	 d’ou:ls	 biologiques	 très	
performants	 qui	 permeIent	 de	 préciser	 le	 diagnos:c	 et	 le	 pronos:c	 afin	 d’orienter	 les	
pa:ents	 vers	 la	 meilleure	 stratégie.	 Vous	 nous	 avez	 aidés,	 de	 même	 que	 les	 équipes	 de	
recherche	 plus	 fondamentale,	 à	 développer	 ces	 ou:ls.	 Nous	 avons	 et	 nous	 con:nuons	 à	
étudier	 les	 cellules	 leucémiques	 et	 leurs	 rela:ons	 avec	 la	 niche	 (le	 microenvironnement)	
hématopoïé:que	au	sein	de	la	moelle	osseuse	pour	essayer	d’élucider	pourquoi	une	cellule	
échappe	à	la	surveillance	immunitaire	et	va	ainsi	acquérir	des	anomalies	géné:ques,	ce	qui	
va	 la	 rendre	 instable	et	 favoriser	 sa	proliféra:on.	Vous	nous	avez	également	aidés	dans	ce	
domaine	car	il	s’agit	d’ou:ls	très	couteux	et	qui	impliquent	des	besoins	d’exper:se	humaine.	
En	 ce	 qui	 concerne	 les	 nouvelles	 molécules,	 il	 est	 important	 des	 développer	 des	 essais	
cliniques	qui	permeIent	une	accessibilité	pour	les	pa:ents	aux	innova:ons	thérapeu:ques.	
D’où	 l’importance	d’avoir	des	aIachés	de	 recherches	clinique	qui	 sont	 indispensables	pour	
que	 la	recherche	clinique	se	fasse	dans	nos	établissements	de	santé.	Combien	de	fois	vous	
nous	avez	aidés	dans	ce	domaine	et	sans	vous	beaucoup	d’essais	n’auraient	pas	pu	être	mis	
en	 place	 faute	 de	 ce	 personnel	 indispensable.	 Vous	 nous	 avez	 aussi	 accompagnés	 dans	 le	
domaine	 des	 progrès	 faits	 au	 cours	 de	 l’allogreffe	 de	 cellules	 souches	 hématopoïé:ques,	
dans	la	diffusion	de	l’informa:on	et	l’aide	pour	recruter	de	nouveaux	donneurs	volontaires.	
Vous	avez	été	également	présents	dans	 le	domaine	de	 la	recherche	de	nouvelles	stratégies	
d’allogreffe	à	par:r	de	donneurs	non	HLA	iden:ques	qui	permeIent	le	développement	des	
allogreffes	 haplo-iden:ques,	 ce	 qui	 a	 permis	 l’accès	 à	 l’allogreffe	 pour	 de	 très	 nombreux	
pa:ents	qui	n’avez	pas	de	donneurs	 familiaux	ni	de	donneurs	non	apparentés.	 	Enfin	vous	
êtes	à	nos	côtés	aussi	pour	l’aide	aux	familles	et	aux	pa:ents	et	depuis	quelques	années	vous	
soutenez	un	programme	important	centré	sur	la	prise	en	charge	au	cours	de	l’après	cancer,	
l’après	traitement	en	Hématologie	et	en	Oncologie.	Il	s’agit	d’un	programme	ambi:eux	mais	
qui	 est	 indispensable	 pour	 aider	 les	 pa:ents	 après	 leur	 cancer	 et	 leurs	 traitements.	 Les	
pa:ents	après	la	période	de	soins	aigus	parlent	de	«	saut	dans	le	vide	».	Il	est	fondamental	
de	 les	accompagner	dans	 leur	 réhabilita:on,	 leur	 retour	à	 la	vie	normale,	 leur	 retour	dans	
leur	famille,	dans	leur	domaine	professionnel.		


